

# Thème 2025 : « pouvoir »

En 2025, le FIG veut comprendre l'état du monde.

Ces dernières années, guerres, élections, mais aussi nouvelles technologies ont rebattu les cartes : comment évoluent les rapports entre les Etats ? Qui domine l'ordre mondial ? Qui sont les « grandes puissances » ? Comment se recomposent les alliances politiques, diplomatiques, économiques ? Un grand tableau géopolitique s'impose, qui ne serait pas complet s'il ne prenait pas compte tout ce qui se joue avec internet et les infrastructures de communication.

Mais en géographie, le pouvoir ne se pense pas qu'à l'échelle des Etats, de leurs diplomates et de leurs armées. Maires, entreprises, mouvements militants... Nombreux sont les acteurs géographiques qui disposent d'un pouvoir plus ou moins grand, qui laisse des traces dans l'organisation de nos espaces et de nos territoires. L'équilibre ou le déséquilibre de ces pouvoirs s'inscrit dans nos imaginaires. Il se voit aussi dans les zones frontalières, dans l'espace, dans nos assiettes et tous les circuits de fabrication de ce que nous mangeons, dans nos logements ou dans les aménagements que nous inventons pour faire face aux conséquences des crises écologiques.

« Pouvoir », c'est bien sûr « le » pouvoir. Mais c'est aussi un verbe, qui se conjugue à tous les temps et surtout à toutes les personnes : que puis-je, que pouvons-nous accomplir pour garantir la paix et la sécurité, pour défendre le vivre ensemble, pour créer des espaces plus inclusifs et égalitaires ?

Avec ce thème c'est toute la question de notre capacité à changer le monde, avec l'aide de la géographie, qui est posée.

## Pays invité 2025 : l'Indonésie

L'Indonésie, un géant méconnu

Avec plus de 270 millions d'habitants, c'est le quatrième pays le plus peuplé du monde. C'est aussi le plus grand archipel du globe avec 18 000 îles, le pays qui abrite la première communauté musulmane, le premier exportateur mondial d'huile de palme, de nickel, d'étain et de clou de girofle. L'Indonésie est donc, sur bien des sujets, un pays incontournable. Et pourtant, nous connaissons mal cet Etat d'Asie du Sud-Est, sauf peut-être pour quelques images d'Epinal comme le surf à Bali, ou lorsque des annonces surprenantes marquent l'actualité : en 2022, un ambitieux chantier de déménagement de la capitale administrative a été lancé, depuis Jakarta (30 millions d'habitants) vers Nusantara.

En 2025, l'Indonésie est en pleine recomposition, parfois traversée par des tensions fortes, dans un contexte de fragilités démocratiques. Nous vous proposons de découvrir ce pays qui porte bien sa devise, « l'unité dans la diversité », qu'il s'agisse de la richesse de sa biodiversité pourtant menacée par le réchauffement climatique, de la diversité culturelle et religieuse d'une population très jeune (près de la moitié des Indonésiens et des Indonésiennes ont moins de 30 ans), ou encore de la variété des paysages ruraux et urbains.